
運動員轉換跑道
4年一次的奧
運會每屆熱度可
能都不是一樣，

但畢竟都是全世界體育精英展現
他們能力的平台，相比上屆疫下
舉辦的東京奧運，今年的巴黎奧
運當然是氣氛好很多。正如在巴
黎比賽現場的運動員所講，有現
場觀眾打氣才有奧運氣氛。今年
巴黎奧運會香港的氣氛特別濃，
當然是因為港隊運動員奪獎牌
的機會高，吸引觀眾欣賞。
另方面是與媒體重視有關，因為
現時香港的媒體經營實在困難，香
港各電視台對大型體育運動包括奧
運會轉播權不再熱衷自行購買，幸
得政府買了2024巴黎奧運轉播權
讓香港所有免費電視台可以轉播，
事實上沒有電視台轉播，沒有商場
開放給市民看直播，社會氣氛肯定
差很遠。幾間電視台既然不用花錢
在買版權上，自然在轉播上多做點
工夫出盡法寶做到最好，作為市民
是很幸福。
電視台為增加直播比賽節目的
可觀性都要在製作上花心思，除
香港直播電視外還要派自己的拍
攝隊伍去巴黎做奧運直播工作，
在歐洲什麼都貴。又因時差問題
直播要兩更人輪值，人力物力開
支用幾千萬的製作成本走不掉。
香港許多社交媒體用的素材也來
自香港電視台的直播，他們為推
廣體育，增加社會的凝聚力作出
了貢獻。
而今年幾間電視台都找退役職

業運動員做主持人、記者或評述
員是最大特色，這對運動員來講
是好的轉型機會，TVB很早就
開始找運動員或教練做評述員
而且很成功，這傳統一直維持至
今，今年他們派出的退役運動員
做記者也很成功，無論是港隊或
國家隊得獎，他們都搶到得獎運
動員的獨家訪問，第一時間捕捉
到江旻憓、張家朗奪金真情流
露，黃鎮廷與杜凱琹雖然銅牌戰
落敗，但沒有損害這對合作十年
的拍檔的深厚友誼。重劍隊員何
瑋桁在32強止步後邊擦眼淚邊
說出他的渴望：「其實我是知道
我唔夠對手打的，但我真係好想
贏！」TVB的製作始終展現出
他們是業界的一哥的實力。
講到請現役或退役運動員轉
跑道做記者或評述員做法很好，
起碼在追訪同是運動員的參賽者
和解釋一些體育項目的專業名詞
有優勢。至於有些轉任新丁評述
員的運動員被網民批評不專業，
這是很正常，要在鏡頭前表現得
揮灑自如確實不簡單，新丁會怯
場是可以包容，不過有人既知自
己新丁又不多做功課，不事前做
好發問準備，面對熟悉的得獎運
動員都問不出兩條有內涵問題，
還口輕輕亂講話，就不值得包
容了，道歉不能彌補錯失，亦
會讓人對你失去信心，日後你就
會錯失工作機會。跳水運動員何
沖及香港男子田徑運動員陳銘泰
拍住記者何振然表現算不錯。

林鳴崗的「生命之樹」
天趣藝術館是近年
活躍的香港藝廊，積

極參與多個大型藝博會，去年三八婦
女節期間，更以基金會名義主辦了
「存在．她力量」藝術展，特邀55位
國際女性藝術家攜手呈獻逾百件心血
結晶，在傳遞女性特有的柔情暖意
時，也展示女性力量，很具意義。
該藝術館上月開始在其中環藝廊為
本港5位藝術家舉辦聯展，包括朱達
誠、林鳴崗、王守清、許恩琦及楊百
友，有抽象、有意象、有寫實，各有
風格特色。其中一幅題為《劍閣柏雪
天》的作品吸引了我，因為畫的是雪
天下的柏樹，樹梢上是一層飄落的朦
朧雪花，但樹身卻閃爍着堅實的亮
光，白色的雪和金色的光交織下的樹
林雪景，充滿層次感和陽光感，令人
產生欲走進去的衝動，也把千年古樹
耐寒、堅毅的頑強個性表現出來。
這是身兼香港油畫研究會會長的本港
旅法畫家林鳴崗的今年力作，是他去年
10月到四川廣元市劍閣縣漢
陽鎮翠雲廊景區寫生後的再創
作。畫家對我說，那裏擁有中
國最大的柏樹群，連綿幾十公
里，這些「劍閣柏」被評為四
川省「十大樹王」，入圍「中
國最美古樹」名錄。畫中這棵
乃中國唯一一棵松柏結合的樹
種、有二千三百年樹齡的「國
之珍寶」，也是世界唯一的。

藝術家都喜歡大自然，寫生更是畫畫
的基本要求。但對林鳴崗來說，大自然
不但是他繪畫的靈感來源和描繪的對
象，還有另一層意義。他對樹的鍾情，
可追溯到年輕時上山下鄉的日子。生長
於福建福州市的他，17歲時到古田縣鄉
下插隊，一待8年。那段日子，沒有電
燈，生活很艱苦，也很孤獨。可幸，周
圍是山峰和田野，工餘時間就鑽進樹林
中，漸漸發現那些樹木千姿百態，煞是
好看，就在那裏速寫。
1978年移居香港後，入讀陳海鷹創辦
的香港美術專科學校。之後，更專程
到藝術之都感受藝術氛圍，並進入巴
黎國立高等美術學院深造3年，一待
20載。其間，潛心在羅浮宮臨摹古典
大師作品，打下扎實的繪畫基礎。他
同時走進鄉村，留下不少法國田園風
光和樹木之作。
但在眾多大自然尤其是樹木題材作
品中，他對柏樹情有獨鍾。因為2014
年受邀到陝西黃帝陵，林鳴崗看到很

多千年柏樹，很震撼，「那
種生命的力度，那種歷盡滄
桑的風範，非常感動。」他
對我說，也因為中國文人多
把目光投注在松樹上，很少
人留意柏樹。他於是開始創
作一系列以古柏為主題的
「生命之樹」，並透過不同
的色彩和光度來表現樹身尤
其樹根的力量！

看拜登感染新冠後
居然露着鼻子嘴巴見

客，會議完畢上車後自己才戴回口罩，
就應該明白疫情就算不再凌厲之後，
為什麼仍有香港人沒放棄口罩了。
因為的確太多拜登一樣的長者，就
是染了病也會若無其事不戴口罩外
出，當他們一聲咳嗽或者打個噴嚏
時，跟他擦身而過的人，如果同樣沒
戴口罩的話，難道還不像驚弓之鳥？
自從疫後，似乎很多香港人健康都不
如前，無論什麼年紀的，乾咳流鼻水打
噴嚏的並不罕見，過路時為安全計，
也就難怪還有那麼多人不離口罩了。
戴口罩，一半為防患於未然，一半也
因為成了習慣，有人戴上兩年，日久生
情，不自覺跟口罩戀愛上了；職場女士
還樂得可以節省化妝半
邊臉的時間，女孩子好
新奇追求時髦，口罩漸
漸還成為衣飾一部分；
開始研究穿什麼顏色的
衣服襯什麼近似色或對
稱顏色的口罩，認為這

樣每日出街才有新鮮感，選擇什麼類
型口罩還成了一種生活趣味。
可是有時過於為美而美，沒忘記放着
時好看帶有紅點圖案的口罩，戴起來卻
像滿臉鮮血；純膚色的大口罩，清新是
清新了，殊不知掩沒了鼻子嘴巴，光着
下半臉的模樣也怪得驚人；一向愛穿黑
衣套裝的男士，黑口罩黑帽子戴黑超，
走在午夜燈光微弱的隧道時，試想會有
什麼效果？
口罩牌子愈出愈多，多到不知為防疫還
是為裝飾而設計，似乎已沒人在意了，
商人還捉摸新潮人物心理，花樣款式出
奇到還近似面罩，為求突出美觀，盔甲
一樣誇張，厚到令人無法透氣者亦有之，
其實真要講究，也得「度鼻訂做」，即如
方便扁鼻子的硬一點，高鼻子的薄一點，

可惜用者未必都能體會設
計人原意，高鼻子愛用厚
罩，側面看來高不可攀，便
有點異相。也有沒細心留
意褶痕不平均的，近嘴唇
處凹位特別闊大，戴起來
好不滑稽。

除不得的口罩
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香港人這幾天的開心指數爆了燈，戶內
戶外大小商場，都有奧運直播和重播，走
到哪裏都有香港運動員的身影，掌聲歡呼，

閒逛輕鬆，吃喝疏爽，節日感極高，甚至比過節還要有節日
氣氛，人們都在期待健兒歸來的「大巡遊」了。
現在我們的香港隊兩金一銅在握（三金在望），帶來一

個又一個的驚喜。除了金牌，驚喜元素太多，「衛冕成
功」、「文武雙全」，既是年輕人正能量的榜樣，也是父
母心目中最想要的乖仔乖女，江旻憓自身的經歷和條件，完
美演繹了香港精神，她滿口金句：香港曾經受了傷，要重新
站起來，要打出香港精神，永不放棄，着實令人感動。
以前我們單一為國家隊歡呼，現在是國家隊＋中國香

港隊的戰績，每一個年齡層都在熱血，血壓高的因為熱
血運行而達至正常，早睡早起的長者徹夜不眠，日間仍
然生猛，身在英國的朋友，半夜傳來香港奪金的訊息，
找香港夜貓子朋友分享……刺激帶來生理反應，如「意
志」、「興奮」都帶來不一般的效果。
被認為「神秘之師」的朝鮮隊，在乒乓球混雙橫掃世
界名隊，最後勇奪銀牌。朝鮮隊橫空出世，球員第一次
亮相，沒有一點資料，無法捉摸他們的打法，只能「猜
猜我是誰」。孫穎莎評價他們是一支「意志品質頑強」
的隊伍，確實，在國際舞台或運動員身上，都能感受到
他們非一般的頑強意志。另一分析，朝鮮年輕運動員都
是「00後」，第一次參加國際賽還闖入決賽，憑借初生
之犢亮相國際舞台的「興奮」，打出了超水平。
然而，背後還有什麼呢？和香港退休乒乓球教練談起，

原來朝鮮隊在上世紀六七十年代，中國已經有外派教練
去支援他們的訓練，朝鮮隊的訓練很艱苦，基本功甚扎
實。可有留意，今次帶隊的朝鮮教練很有型格，眼神堅
定，不卑不亢，原來他就是金赫峰，他在做教練之前，
2005年已經參與國際大型比賽，2008年北京奧運、2012
年倫敦奧運都有他的身影，並且在2013年世界乒乓球錦標
賽中，他與金仲在混雙決賽中，贏得朝鮮34年來首個世乒
賽冠軍，之後在多個國際賽事都得過混雙金牌。今屆由
名副其實的混雙大滿貫教練領軍，憑實力長驅直進殺入
決賽，有跡可尋。
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巴黎奧運開始了，僅
第一天的比賽江旻憓就
為香港帶起整個奧運高

潮，為香港奪得今屆首面金牌，其後更
有張家朗衛冕成功，加上何詩蓓的銅
牌，令全城哄動，香港人真的在國際體
壇上站起來了！透過賽後真情訪問，觀
眾才能了解運動員的心路歷程，明白他
們付出多少血與汗，才可在今天站上頒
獎台最高位置讓世界看見，而有些訪問
更能帶給大家一些啟示及人生鼓勵，成
為全城的一時佳話，所以也難怪各家傳
媒都要爭取第一時間做訪問。
第一時間做到訪問某程度上也代表了
該傳媒在業界的能力，說到底其實也只
是事先的計劃與部署，有經驗當然就有
着數了。所以當大家問為什麼有傳媒總
可以「霸頭位」做獨家訪問，大家便要
首先了解大會的相關安排：通常大型的
運動會或大賽事如奧運，必定會設立一
個混合採訪區，稱為Mixed Zone，當運
動員賽後退場時必定會經過此區，記者
就要利用他們經過之時爭
取訪問；大會一早便會開
放這些位置讓世界各電視
台訂位，先訂先得，如沒
有事先訂位，則到時可能
只得隨機安排的位置，總
之到奧運時各場館的
Mixed Zone 便已事先排
好先後採訪的次序了。也
正因如此，各電視台就要
提前計劃好，預訂哪一個
場館哪一個項目的Mixed
Zone位置做訪問，才不
會造成混亂。

就香港而言，以往預留乒乓球、羽毛
球、游泳和單車位置的傳媒最多，因為
這些項目一定有中國香港隊或國家隊運
動員參加，那就必然要預留做他們的訪
問。回想2008年北京奧運會，筆者便預
留了共12個項目的位置，令同事更順利
地進行訪問。預訂位置是事前計劃，所
以其實沒有獨不獨家的問題，只是各電
視台的事前部署策略分別，就如1996年
亞特蘭大奧運，在1994年開會時已經知
道滑浪風帆頒獎禮大會沒有安排直播，
作為傳媒就要估計香港運動員李麗珊得
獎機會有多大，是否值得放成本去做直
播，而如沒有直播，又會帶來什麼後
果？最後當時只有TVB安排直播，結果
李麗珊奪得香港史上第一面奧運金牌，
就變成了TVB獨家。
體育傳媒，尤其是電子傳媒，實際操
作需要的技術比想像中更繁多，既然電視
台投入了如此昂貴的版權費及製作費，就
更需事前好好計劃如何安排轉播，每次都
想想怎樣可以做得更好。4年一次奧運

會，即每一次參與要等4年才
可以學習及增加經驗。電視行
業靠的是人才，不管攝影設備
如何先進也不會自己取景拍
攝，必須靠攝影師才有美好及
有溫度的畫面，同樣的轉播器
材也不會自己運作，也必須是
靠人去處理，當然電視台可以
選擇外判，但唯有親自上陣參
與製作才可增加學習機會及經
驗，只有讓經驗不斷累積，待
下次奧運到來才能真正發揮所
長，帶香港觀眾透過畫面投入
奧運世界。
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晨早起身，下樓，習慣
性地到廚房抓一把咖啡
豆，用手磨機研磨成粉，

打開慣常放掛耳濾紙的小紙盒，卻發現盒
中空空如也。
這才想起來，因為要搬家，昨天已經把

所有的咖啡用品都打包裝箱了，只留了一
小包咖啡豆、一個杯子、一個手沖壺和一
個手磨咖啡機以便過渡之用，竟然未留意
空了的濾紙盒。正抓耳撓腮地想在屋裏找
一找有無「漏網」的茶漏來代替濾紙，猛
然間瞥見一旁的桌上準備拿去送人的我平
日不常用的扇形濾紙，如獲至寶一般撿起
來，沖了杯香氣四溢的黑咖啡，總算解了
每天晨起的咖啡癮。
喝完咖啡，再看看屋裏除了滿滿當當堆
放的已經打包裝好的紙箱和編織袋，角角
落落裏都還散放着一些如同那幾張濾紙一
樣的，我不打算再要的小物件，便不由得

想起老人常唸叨的那句「上屋搬下屋，唔
見一籮穀」。
據說這句諺語源於古時的一位官員。那

位官員飽讀詩書，不擅官場爭鬥，受排擠
被貶是自然的事，而舊時的官員最慘的就
是與蘇東坡一樣被貶到嶺南。那位官員家
有賢妻，自不必理會舉家搬遷中的其它瑣
事，只關心自己多年積攢的書籍，尤其是
那些他煞費苦心搜集的孤本，從打包到裝
箱都是親力親為。一路艱險抵達嶺南，那
位官員也不覺得嶺南所謂「蠻荒之地」的
苦，因有詩書相伴，他在新屋中又親力親
為，一箱一箱、一卷一卷地自己整理，摸
着自己熱愛的書卷，亦覺得「心安之處是
吾鄉」了。
官員安頓下來，與同樣好書的新同事交
流，見別人有不少珍貴的孤本，便也想炫
耀一下自己的收藏，結果，回到家打開裝
孤本的箱子，翻來覆去地就是找不到自己

視若珍寶，甚至不捨得擺上書架的幾本。
夫人得知官員丟了書，便告訴他，豈止是
書，一些傢具和金銀首飾，也在搬家的過程
中丟失了。夫人又說隔壁鄰居只是將自家的
穀子從上屋糧倉搬到下屋糧倉，已不見了足
足50斤（一籮），可見是「上屋搬下屋，
唔見一籮穀」，更何況官員家是由北至南的
長途搬遷呢。官員聞之釋然，不再執着於自
己曾經十分看重的孤本。
我亦是好書之人，單是打包家中的書就用

了超過一周的時間，在打包那些書的過程
中，我處理了許多無用之書，除了書，許多
穿不上的衣服，用不着的器具都一一揀出來
送人。與舊時兩樣，「上屋搬下屋，唔見
一籮穀」，已經從搬家過程中無意的丟失
變成了有意的捨棄，變成了為自己減負的
「斷捨離」。或許，搬了家，在「唔見一
籮穀」之後，得到的應當是愈發簡單清爽
的生活，以及心靈上更多的自由吧。

搬家又記

我的初中三年學習生活是在離家20
多里外的一所公辦中學度過的。從家
到學校必須經過一個長長的陡坡，更
糟糕的是，陡坡兩側都是深溝，裏面
長滿了雜草和灌木。
放寒假那天，起床後我簡單收拾一

番，把行李綑綁在自行車後架上，連
早飯也沒有吃，就匆匆上路了。令我
始料未及的是，後來竟起了風，強勁
的西北風呼呼地從我耳畔颳過，我似
乎聽見它在猙獰地狂笑，「快滾回去
吧，你這個自不量力的小丫頭！」我
奮力蹬着車，但速度仍差強人意。
哎，真是寸步難行啊。
很快，我就氣喘吁吁了，只好下車
步行走一會兒。趁西北風喘息的時
候，我就爭分奪秒再騎行一段。就這
樣走走停停，停停走走。一個多小時
過去了，我才走了一半。
前面就是那面讓人望而生畏的陡
坡，此刻已是飢腸轆轆的我心中更是
愁雲慘淡，有一種世界末日來臨前的
絕望。
我站在坡底，無助地向上望着，頭
腦中幻想着有神仙從天而降，助我一
臂之力，讓我輕鬆到達坡頂。當然，
這不切實際的幻想注定落空。就在我
踟躕不前的時候，突然身後傳來一陣
「突突突」的聲音，我回頭一看，原
來是一輛拖拉機從遠方駛來。
我心中暗喜：呵，果然是心誠則
靈，解救我的神仙來啦！因為我曾多
次看到騎車的夥伴在拖拉機擦身而過

的瞬間，伸出左手牢牢抓住車廂的邊
沿，右手穩穩地握住車把。這樣就被
拖拉機帶着走一段路，省力得很。
我想，何不效仿夥伴們的做法，這
樣就可以輕輕鬆鬆地爬上這面大坡
了。拖拉機吐着黑煙，愈來愈近，我
簡直心花怒放，覺得這輛拖拉機一定
是上天派來拯救我的。
我跨上車開始吃力地蹬着。就在
拖拉機從我身邊經過的時候，我的
左手鬆開車把，向左前方伸去，順
利地抓住了車廂的邊緣。啊，真好！
我不用出一點力，拖拉機就帶着我向
坡上爬去。我大口大口地喘着氣，一
股冷冽的空氣被吸入肺中，渾身的燥
熱蕩然無存，我無比舒爽地微微仰着
頭，甚至，我想高歌一曲《大風起兮
雲飛揚》。
正所謂「樂極生悲」。當爬過一半

的時候，司機發現了我，行駛中的拖
拉機突然右拐。不好！我趕緊鬆開左
手，雙手努力掌控車把。不承想，向
上的路已經變得很窄，我既要躲避拖
拉機的車輪，又要與右面的深溝保持
距離。
就在我手忙腳亂的時候，大腦已是
一片空白。毫無懸念，我重重地跌入
深溝，自行車的重量壓在我的右腿
上，左車把狠狠地戳在我的胸脯上。
「哎呦，哎呦」，我痛苦地呻吟
着，用力推開自行車，掙扎着爬起
來，儘管戴着厚厚的棉手套，我的雙
手仍然感到一陣刺痛，原來是蒺藜的

尖刺在作祟。我忍着疼把它們拔了出
來，又使出全身的力氣把自行車推到
坡上，手腳並用從溝裏爬出來。
這才有空仔細打量自己，我的身上

沾滿了雪粒，也沾了不少蒺藜的尖
刺，褲腳還劃了一個大口子。再看自
行車，龍頭也歪了，鏈條也掉下來
了。我憤怒極了，也委屈極了，一面
大聲地咒罵那個狠心的司機，一面嗚
嗚咽咽地扭龍頭，上鏈條。
臨近中午，我才回到家裏。填飽肚

子後，我憤憤不平地講了路上的經
歷。原以為爸爸會給我一些安慰，最
起碼會譴責司機缺德，沒有想到爸爸
居然笑了起來。
「孩子，你不要怨恨人家，相反還

應感謝他。」什麼？他害得我還不夠
慘嗎？我憑什麼感激他？
見我迷惑不解，爸爸收斂了笑意，
「孩子，陡坡是你回家的必經之路。
你要回家該用的功必須用夠，該下的
力氣必須下夠，你才能享受到家的溫
暖。如果你偷了奸耍了滑，走了捷徑
惜了力，總是要付出代價。」
如同醍醐灌頂，我一下子聽懂了

爸爸的話。瞬間，心裏的怨恨煙消
雲散了。
從此，「不可惜力」這句話像烙

印一樣深深地鐫刻在我的心上。每
當我萌生走捷徑念頭的時候，父親
的話就如雷貫耳，響徹在我耳畔，
激勵我堅定地走在一條正確的人生
道路上。
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一堂重要的人生課

◆巴黎大皇宮劍擊比賽
場地，見證香港兩面金
牌誕生。 作者供圖

◆ 《 劍 閣 柏 雪
天》。 作者供圖

◆五官中之一的加大碼。
作者供圖
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